
Чередование гласных в корне

Корни с чередующимися 
гласными Е-И Правило Примеры

-бер- – -бирa-
-дер- – -дирa-
-мер- – -мирa-
-пер- – -пирa-
-тер- – -тирa-
-блест- – -блистa-
-стел- – -стилa-
-жег- – -жигa-
-чет- – -читa-

В корне пишется и, если после 
корня стоит суффикс -â-

изберу – избирaть
придерётся – придирaться
умереть – умирaть
отпереть – отпирaть
оттереть – оттирaть
заблестеть – заблистaть
подстелить – подстилaть
разжечь – разжигaть
вычеты – вычитaть
Исключение: сочетaть, 
сочетaние

Корни с чередующимися 
гласными О-А Правило Примеры

1. Зависят от последующей буквы

-лож – -лаг-

-кос – -кас- 

-рос- – -раст-
-ращ-

-скак- – -скоч-

-плав- – -плов-

-А (Я) – -ИН (ИМ)

Пишется о перед ж, 
а – перед г.
Пишется а, если после корня 
стоит суффикс -а-.
Пишется а перед ст (щ) 
в остальных случаях – о.

Перед к пишется а, 
перед ч – о.
Буква о пишется только в 
словах пловец, пловчиха.
Пишется и, если после корня 
суффикс -а-

предложить – предлагать 
Исключение: полог
прикоснуться – прикасaться 

прирасти, росли, выращенный
Исключение: росток, Ростов, 
Ростислав, ростовщик, 
отрасль
заскочить, прискакать
Исключение: скачок, скачу
плавание, поплавок, 
плавучесть
начать – начинaть
занять – занимaть

2. Зависят от ударения

-гор- – -гар-

-зор- – -зар-

-клон- – -клан-
-твор- – -твар-

Под ударением – а, 
без ударения – о 
Под ударением – что 
слышится, без ударения – а
Без ударения – о, под 
ударением – что слышится.

нагорéть – нагáр 

зáрево – зóри, 
озарять – зарнúца 
Исключение: зоревать, зорянка
поклонéние, клáняться, 
преклóнный, затвóрник, твáрь, 
благотвортельный
Исключение: ýтварь

3. Зависят от значения

-мок- – -мак-

-ровн- – -равн-

-мок- – пишется в словах 
со значением «пропускать 
жидкость», «становиться 
мокрым»
-мак- – «опускать в жидкость», 
«погружать»
-ровн- – пишется в словах со 
значением «ровный, гладкий, 
прямой»
-равн- – со значением 
«равный, одинаковый»

промочить ноги – 
обмакнуть в краску

заровнять поверхность, 
выровненный асфальт, 
приравнять величины,
равнобедренный треугольник


